
延續現有專營權的申請

(i) 城巴有限公司 (機場及北大嶼山路線專營權 )
(“城巴 (機場及北大嶼山路線 )”)

(ii) 龍運巴士有限公司 (“龍運 ”)
(iii) 新世界第一巴士服務有限公司 (“新巴 ”)

－  補充資料

引言

城巴 (機場及北大嶼山路線 )、龍運和新巴申請在二零
零三年當其現有專營權期滿後，延續有關專營權十年。在二零

零二年五月二十四日立法會交通事務委員會會議上，各委員已

就當局對這些申請的評估，以及對擬議中新專營權條款的主要

修訂，進行討論。因應委員於該會議上提出的意見，本文件就

三家巴士公司為提高其運作效率而推行的措施以及新專營權條

款內個別擬議修訂項目，提供補充資料。

提高運作效率措施

2. 巴士公司可通過下列措施提高其運作效率：

(a) 推行巴士轉乘計劃，以減少開辦全新或長程巴士路線

的需要；

(b) 從現有路線重新調配過剩的巴士，以更妥善地配合乘
客需求的轉變；

(c) 重整現有巴士服務的路線，以切合新需求；

(d) 在適當情況下縮短現有巴士路線，以減少行車里數，
並節省巴士和其他資源；以及

(e) 在適當情況下取消需求不大的巴士路線。
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巴士公司主要是透過每年提交予運輸署的五年路線發展計劃，

制定計劃推行任何上述措施。根據目前的路線發展計劃 (二零
零二年至二零零六年 )，城巴 (機場及北大嶼山路線 )、龍運和新
巴均有計劃推行巴士轉乘計劃；從現有路線重新調配過剩的巴

士；重整部份現有巴士路線，以及縮短／取消需求不大的路

線。此外，這三家巴士公司亦會與運輸署合作，擬定並推行其

他措施，以配合乘客需求或營運環境的轉變。

3. 除上述措施外，這三家巴士公司亦有計劃採取其他提

高效率措施，例如透過更妥善的營運管理以減少燃油耗用量。

上述的各項措施旨在幫助巴士公司將成本保持於較低水平，並

減輕增加票價的壓力。

車費調整

4. 有建議在擬議的新專營權內增加條款，訂明專營公司

在申請調高或調低票價時，必須考慮市民的負擔能力和該公司

的營運情況等各有關因素。我們已就此作出考慮。

5. 根據《公共巴士服務條例》 (“條例 ”)，車費等級表是
由行政長官會同行政會議釐定。二零零零年十月，政府曾就釐

定巴士車費機制的改善建議徵詢立法會交通事務委員會的意

見。二零零零年十二月，行政長官會同行政會議公布採用“經

修訂的考慮多方面因素做法”，作為審議各項調整巴士車費申

請的準則。這準則的其中一個要點，是政府在審議調整巴士車

費申請時，會考慮多項因素 (註 )。

6. 我們考慮過委員的意見後，準備在擬議的新專營權中

加入條文，訂明專營公司在申請調高或調低巴士車費時會考慮

                                

(註 ) 會考慮的多項因素包括：

( a ) 自上次調整車費以來經營成本和收益的變動；

( b ) 未來成本、收益和回報的預測；

( c ) 需要讓巴士公司得到合 理的回報率；

( d ) 市民的接受程度和負擔能力；以及

( e ) 服務的質和量。
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多項因素，該等因素會包括市民的負擔能力和該公司的營運情

況。

證券投資

7. 我們於上次會議告知委員，會在擬議的新專營權內增

訂條文，規定專營巴士公司在投資證券時，須先徵得運輸署署

長 (“署長 ”)批准。當時曾有提問這項新規定是否有違本港奉行
的自由市場原則。

8. 政府無意對巴士公司的商業營運作出不必要的干預。

基本上，巴士公司只在使用專營權帳項的資金進行證券投資

時，才須先徵得署長批准。有關的申請不會被無理地拒絕或延

遲作出批准。新規定旨在保障乘客的利益，盡量避免巴士公司

因進行證券投資而對車費水平可能造成的不利影響。

巴士轉乘計劃

9. 有建議在擬議的新專營權內增訂條文，規定巴士公司

須按署長的指示，實施巴士轉乘優惠計劃。我們已就此作出考

慮。正如委員所知，鼓勵巴士公司推行更多巴士轉乘計劃是我

們的首要工作之一。各巴士公司在二零零一年共推行了 21 項
新的巴士轉乘計劃，並在本年一月至今共實施了另外 19 項計
劃，這些巴士轉乘計劃提供一家或多家巴士公司的路線供乘客

選擇。

10. 推行巴士轉乘計劃涉及多項考慮因素，包括計劃是否

可行、是否合乎商業原則、是否能有效率地運用資源、路線的

選擇、對交通的影響、以及對乘客和其他公共交通營辦商的影

響等，都需要審慎研究。因此，我們認為不宜在擬議的新專營

權內增訂條文，硬性規定有關的巴士公司推行巴士轉乘計劃。

不過，作為我們一項首要工作，我們會繼續鼓勵和協助巴士公

司增設更多巴士轉乘計劃。

運輸局

二零零二年六月二十四日


